

Totalizaron US\$ 2.162 millones a junio:

Impuestos de la gran minería privada avanzan 30% al cierre del primer semestre

TOMÁS VERGARA P.

El aporte de las mineras privadas al fisco creció un 30% en el lapso enero-junio, contra el mismo período de 2023, según se desprende de los resultados que han informado estas compañías. Las 10 mineras más grandes del país (en producción) totalizaron US\$ 2.162 millones en pagos de impuestos en dicho lapso, correspondiendo poco más de la mitad a los tributos de Minera Escondida (US\$ 1.120 millones).

Las razones que explican este avance son el aumento de la producción de cobre de estas empresas, el valor del mineral, y el incremento de la carga tributaria, debido al nuevo *royalty*.

A la vista de estos resultados, y si el precio promedio del cobre se mantuviera en torno a los US\$ 4,2 por libra promedio este ejercicio, el director de Núcleo Minero, Álvaro Merino, plantea que el aporte de la minería privada al fisco podría ubicarse en torno a los US\$ 4.000 millones.

“Cabe destacar que el Informe de Finanzas Públicas al primer semestre de 2024, que elabora la Dirección de Presupuestos, proyecta que la tributación de la minería privada alcanzaría un monto de \$3.435.975 millones este año, unos US\$ 3.750 millones, considerando un tipo de cambio de \$916 por dólar, de modo tal que esta proyección es-

Fueron impulsados por el alza en la producción de cobre y el mayor valor del mineral durante el período. En el año, podrían superar los US\$ 4.000 millones.

tá en línea con la contribución que se espera de la minería privada, que se situaría en un monto cercano a los US\$ 4.000 millones”, comenta Merino.

Crece el aporte privado

La cifra contrasta con el desempeño de la minera estatal Codelco durante el mismo período, cuando los recursos pagados al Estado alcanzaron los US\$ 655 millones, una disminución de 15% respecto de un año atrás. Caída asociada a un menor pago por Ley Reservada del Cobre, dado que las ventas de cobre y molibdeno del lapso fueron inferiores.

La corporación ha estado enfrentando complejidades para retomar sus niveles históricos de producción, lo que ha impactado fuertemente sus indicadores financieros.

En la última entrega de resultados, la minera reiteró que, de todos modos, mantenía su proyección que apunta a elevar sus aportes al fisco este año, en relación con el ejercicio previo.

El contraste

De acuerdo con las cifras de la Dipres, en los últimos dos años el aporte de las principales mineras privadas ha superado al que ha realizado Codelco.

El último año en el que la corporación lideró el registro fue en 2021, con US\$ 5.801 millones, contra US\$ 3.793 millones de impuestos de las privadas (ver infografía). Ese ejercicio, el precio del cobre promedió US\$ 4,23 por cada libra.

“Un factor que va a seguir afectando a Codelco, en cuanto a menor utilidad y menos impuestos aportados al fisco, es la situación de producción que han tenido por te-

mas operacionales, que están solucionando, y bueno, eso explica los menores aportes”, comenta el analista de Mercado e Industria de Plusmining, Juan Cristóbal Ciudad.

Por su parte, Álvaro Merino destaca que en el período 2010-2023, de acuerdo con datos de la Dipres, la minería completó aportes por US\$ 77.000 millo-

nes, de los que US\$ 39.000 millones corresponden al sector privado y US\$ 38.000 millones a Codelco.

“Esto significa que en promedio, anualmente, la minería privada contribuyó con US\$ 2.800 millones y Codelco con US\$ 2.700 millones, respectivamente”, complementa Merino.

Con todo, la tendencia de los ingresos fiscales que provenirían desde este sector se mantendría en estos niveles, al menos en el corto plazo.

“Para los años siguientes, por los factores de demanda que hay, para el uso en electromovilidad, energía verde, etcétera, el consumo se ve firme para el resto de la década. Por el lado de la oferta no se ve que hayan tantos proyectos, entonces hay justificación para precios altos”, prevé Juan Cristóbal Ciudad.

El experto agrega que si bien desde 2020 se ha producido un alza de los costos, este indicador ha tendido a estabilizarse

“Si vemos que los precios se mantienen fuertes y los costos estabilizados, las utilidades sobre las cuales se tributa se van a mantener fuertes. A eso se suma el efecto del *royalty*”, señala Ciudad.

APORTE
La minería ha contribuido al fisco con más de US\$ 80 mil millones desde 2010.